

## Revue de l'année 2024 – MRC de La Matapédia Par Chantale Lavoie, préfète

Bonjour,

Comme l'an dernier, j'ai décidé de m'adresser à vous pour revenir sur certains éléments marquants de mon travail pour 2024. Il est difficile d'aborder toutes les implications et les dossiers auxquels j'ai contribué, mais il me semble pertinent d'en identifier quelques-uns en guise de rétrospective annuelle.

L'année 2024 en a été une de revendications politiques autant à l'échelle de la MRC que du Bas-Saint-Laurent, notamment en santé et services sociaux, dont l'hémodialyse, le remboursement des frais de déplacement, le maintien des services dans La Matapédia et la présence de spécialistes au centre hospitalier d'Amqui. Un peu dans la même philosophie, plusieurs interventions ont concerné le maintien et la consolidation des services de proximité. Enfin, beaucoup de travail s'est accompli en lien avec le plan de restructuration du Centre de services scolaire des Monts-et-Marées qui propose, entre autres, le regroupement des conseils d'établissement et la fermeture de certaines écoles matapédiennes. Plusieurs dossiers traités se situent dans des revendications pour la reconnaissance spécifique de notre réalité rurale, notamment le dossier du transport inter-MRC (Bas-Saint-Laurent), les programmes gouvernementaux (nouveaux ou en renouvellement) versus le mur à mur, ou encore la révision des circonscriptions électorales provinciales.



On le sait, le monde municipal est en pleine transformation. Être un élu en 2024 exige beaucoup de résilience, de discussion et d'ouverture d'esprit. Les dossiers sont souvent techniques et complexes et exigent un travail d'analyse approfondie. Il n'est pas simple de faire face aux nombreuses demandes, attentes et exigences (gouvernementales ou de la population, d'organismes ou de municipalités, etc.), mais être élu, c'est d'abord savoir se questionner et surtout prendre des décisions qui, selon les informations reçues, nous semblent les meilleures.

L'année 2024 a été marquée par des défis importants tant sur le marché de l'emploi, avec le manque de main-d'œuvre et le mouvement de personnel, qu'en ce qui concerne l'inflation et l'augmentation des charges (mentales, matérielles et financières) à tous les niveaux. S'il faut apprendre du passé, il faut également garder espoir en l'avenir.

.../2

Depuis quelques semaines, nous avons franchi le cap de 2025. Avec celui-ci vient la poursuite de dossiers importants pour notre territoire. Je parle, notamment, de l'exercice de regroupement et de fusion débuté par le Centre de services scolaire, où des décisions importantes du conseil d'administration seront prises. Concernant la santé, avec les restrictions budgétaires annoncées et l'arrivée de Santé Québec, il y aura certainement des défis importants. Avec les élections municipales de l'automne prochain et assurément celles du gouvernement fédéral au cours de l'année, il y aura des choix à faire et des réflexions à tenir. L'accès aux services de proximité et leur pérennité sont également au cœur de nos dossiers locaux. La forêt, l'agriculture, l'environnement et l'économie en général sont au nombre des dossiers prioritaires pour La Matapédia. Nous devons rester à l'affût et travailler à ces dossiers afin de nous assurer de conserver le dynamisme et la vitalité de nos milieux. Ces défis sont de taille, je vous l'accorde, il est donc essentiel que nous les portions personnellement et collectivement. Pour ce faire, il faudra respecter et travailler avec des opinions différentes dans l'esprit du bien collectif, agir avec des budgets limités, et gérer le tout dans les cadres légaux et stricts.

Je nous souhaite que ces réflexions et ces travaux soient empreints de respect, de civilité et de compréhension. Au cours des dernières années, nous avons vu que le rôle d'élu n'est pas simple et, surtout, que ces derniers s'engagent positivement pour le mieux-être collectif. Il est donc souhaitable que tous puissent travailler dans le respect, l'ouverture et dans un climat favorable. Les années passées au sein de ma MRC m'ont d'ailleurs démontré que les Matapédiennes et Matapédiens sont capables de grandes collaborations, et ce, même lorsqu'il y a des positions opposées.

Outre la présidence du conseil et du comité administratif de la MRC de La Matapédia, mon implication au sein de la communauté matapédienne m'a permis de collaborer à une soixantaine de dossiers locaux (MRC) par des rencontres de promoteurs, de citoyens (questions, demandes d'informations, revendications) et de municipalités sur divers sujets, des rencontres de travail, de concertation et d'avancement de projets importants, des comités de suivi ou d'analyse, etc. Parmi ces dossiers, le comité sur le logement, plusieurs dossiers traitant de foresterie, d'agriculture ou de tourisme, des présentations et représentations dans le milieu, des entrevues téléphoniques ou télévisuelles, des dossiers éoliens, la couverture cellulaire et la fibre optique, des tables de concertation ou comité de travail dont celui pour l'élaboration de la politique de développement social de La Matapédia.

En ce qui a trait à l'échelle plus régionale, j'ai été impliquée plus activement dans une quarantaine de dossiers. Plus précisément, je suis toujours membre du conseil d'administration de l'aéroport régional de Mont-Joli, je siège sur plusieurs comités éoliens (Roncevaux, Régie intermunicipale de l'énergie du Bas-Saint-Laurent, Alliance de l'énergie, Lac-Alfred, Vents du Kempt, Canton MacNider), j'assiste aux rencontres de la Table des partenaires du CISSS Bas-Saint-Laurent, je préside le conseil d'administration du Collectif régional de développement (CRD), je participe à la Table régionale des élu(e)s municipaux du Bas-Saint-Laurent, au comité consultatif régional sur les services de garde du ministère de la Famille, etc.

Enfin, j'ai travaillé sur six dossiers provinciaux. Je suis particulièrement impliquée au sein de comités ou d'événements de la Fédération québécoise des municipalités - FQM (colloque annuel, assemblée des MRC, rendez-vous local et territorial, commissions permanentes), et j'ai participé à quelques congrès : énergie, saumon, développement social et économique, pour ne nommer que ceux-ci.

C'est un tour d'horizon rapide, mais qui permet tout de même de mieux cerner mon travail et ma présence auprès des différents paliers gouvernementaux et autres instances. Mais évidemment, pour m'assurer d'une cohérence et d'une représentation juste du milieu et des réalités terrain, je m'assure de m'entourer de personnes qui m'alimentent et me partagent le vécu de ce terrain. Je ne parle pas que des professionnels de la MRC : plusieurs personnes d'organismes, d'entreprises, ainsi que des citoyens me permettent de dresser des bilans, d'argumenter des revendications, de soumettre des questionnements ou de proposer des pistes d'action. Je profite donc du moment pour les remercier chaleureusement (ils se reconnaîtront sûrement).

Je souhaite également remercier mes collègues élues et élus. Je les remercie de tenir le phare, de leur engagement et de leur dévouement à la fonction. Merci, de votre présence et de votre soutien dans mes implications, propositions et décisions. Je vous le concède, ce n'est pas une mince tâche de gérer, à dix-neuf personnes, des dossiers qui, parfois, viennent « brasser » nos aspirations locales. Il n'est pas simple de réfléchir « matapédiennement » parlant quand nous sommes d'abord élus pour siéger au conseil de notre municipalité... De plus en plus, les élus, mairesses et maires, sont interpellés et doivent s'impliquer dans les affaires municipales et suprarégionales. Votre implication est donc importante et primordiale. 2025 sera couronnée d'une élection municipale, serez-vous de la course? Je vous souhaite de belles réflexions sur la suite de votre engagement municipal.

Je terminerai avec un remerciement spécial à la direction générale de la MRC de La Matapédia, à son équipe de gestion, et à chacun des employées et employés qui offrent leur expertise au bénéfice de nos communautés et de nos citoyens. Nous pouvons compter sur une équipe de professionnels dévoués et qui ont à cœur la qualité de nos milieux dans le respect des obligations et des compétences relatives à notre organisation. Merci également à vous, membres de la communauté, pour votre confiance et votre soutien. Pour vous aussi, 2025 est au cœur de vos réflexions sur votre engagement et celui de vos représentants.

Je nous souhaite donc une année prospère, gratifiante et enrichissante, une année de consolidation mais aussi de concrétisation. Et comme le disait l'écrivain français Georges Bernanos : « L'avenir est quelque chose qui se surmonte. On ne subit pas l'avenir, on le fait. » Faisons-le donc ensemble.



Chantale Lavoie  
Préfète de la MRC de La Matapédia